

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.  
*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes*Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.*

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.  
Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.  
Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.  
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.  
Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Nuestra Señora de las Mercedes. La Iglesia universal celebra la festividad de este día en conmemoracion del descenso de María santísima á la ciudad de Barcelona en la noche del 1.º Agosto de 1218. para encargar á san Pedro Nolasco, san Raimundo de Peñafort y el rey D. Jaime I de Aragon la institucion de una orden religiosa que se dedicase á la redencion de los cautivos cristianos. Este singular favor de la Virgen ocasionó la libertad á muchos esclavos, y contribuyó al esterminio de los moros que habían quedado en España.

**CULTOS.**—*Mañana sábado.*—En la Merced continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis; misa de comunión general á las siete y media, á las diez tercia y misa mayor con música y sermón por el P. Carlos Barris. Despues de la misa se dispensará á los fieles la absolucion general. A las cuatro de la tarde vísperas y completas, y por la noche oracion, rosario cantado por la música y reserva.

En San Francisco á las once y cuarto al tiempo de celebrarse el santo sacrificio de la misa se dará principio á la novena del Santo Patriarca San Francisco de Asís, repitiéndose al anochecer despues de rezada la corona de la Virgen.

**CORTE DE MARIA.**—En la Merced, á la Virgen de las Mercedes.

## SECCION NACIONAL.

## REVISTA.

MADRID 14 Setiembre de 1881.

El cólera morbo está en Aden.

Al saber esta noticia los periódicos, piden con urgencia medidas preventivas para evitar el contagio.

¿No fuera más eficaz pedir á Dios perdon de nuestros pecados?

Entre las medidas preventivas que pueden adoptarse, la primera ha de ser cortar las comunicaciones, y vean Vds. cómo á despecho de todos los adelantos modernos, para salvar nuestras vidas amenazadas, tenemos que adoptar una medida reaccionaria, la de suspender el curso de los vapores que salen del puerto de Aden, disminuyendo la velocidad de sus máquinas.

Nosotros confiamos en la Providencia, que el terrible viajero del Asia no saldrá de sus costas, pero si por desgracia se lanzase á visitar á Europa, es posible que se tropezase en su marcha devastadora más católicos de los que señala la estadística de los partidos revolucionarios.

¡Miserable condicion la del hombre, que ha de besar mejor el látigo que le castiga que la mano que le bendice!

La calma canicular de Madrid ha sido interrumpida por una Pi-tada de la demagogia.

El jueves 8 del corriente, para profanar la fiesta de la Natividad de Nuestra Señora, se celebró un *meeting* impío en el Circo de Rivas, en el que el jefe de los federales blasfemó sacrilegamente del santo nombre de Dios con motivo de una conferencia ó discurso en elogio de la república. Asistieron dos mil personas, y aunque no creemos que todas fuesen republicanas, todas dejaron pasar sin protesta la blasfemia, haciéndose cómplices de la impiedad demagógica.

¿Quién ha hecho más víctimas en el mundo, la impiedad demagógica ó el cólera morbo? La historia de este siglo, mecido en su cuna por los aires de la *Marsellesa*, puede responder con sus páginas ensangrentadas; y, sin embargo, el cólera nos aterra y la revolucion nos divierte; la noticia de Aden nos alarma y el discurso de Pí nos entretiene: ¿qué significa esto?

Que Dios ciega á los que quiere perder, para que ellos mismos sean los ejecutores de la justicia eterna. Y pasemos á otra cosa.

Nuestro buen amigo el sabio y celosísimo Gobernador eclesiástico de la diócesis de Córdoba, don Camilo de Paula, nos ha favorecido con una interesante carta en que nos refiere, lleno de natural entusiasmo, un descubrimiento reciente que viene á enriquecer las glorias de la escultura española, «adelantando, dice, nada ménos que dos siglos y medio la historia del arte cristiano en general, y la del español en particular, sobre la iconografía de la Inmaculada Concepcion en nuestra patria, cuando ni Cimabue ni el Giotto podían soñar siquiera en representarla.»

El descubrimiento se debe á otro queridísimo amigo nuestro, á quien conocerán nuestros lectores por el título de *apóstol de la Inmaculada*, que le conviene perfectamente, el P. Juan Bautista Moga, de la Compañía de Jesus, ferviente devoto de Nuestra Señora y atento escudriñador de nuestras glorias artístico-cristianas.

Próxima á Córdoba existe una atalaya árabe desde la cual San Fernando dirigió el sitio de la ciudad, y que fué convertida luego por el Santo Rey en santuario de la Virgen, para lo cual dejó en ella una imagen venerada con el título de *Nuestra Señora de Linares*.

La imagen está vestida, y nadie había sospechado que bajo aquel envoltorio de tela que la cubre se ocultase una imagen de la Concepcion. El erudito P. Moga, incansable en este género de investigaciones, ha sorprendido el secreto y lo ha sometido al juicio de personas competentes, mereciendo su parecer la aprobacion de todas.

Esperamos con afán las fotografías y datos que el Sr. Palau nos ofrece, con los que podremos dar á conocer el descubrimiento á nuestros amigos, y añadir una pagina gloriosa á la iconografía española.

¡Cuántas joyas como ésta habrá perdidas en España, esperando un P. Moga que las exhume del olvido!

La veneranda imagen de Nuestra Señora de Montserrat acaba de ser solemnemente coronada, y su celeberrimo templo elevado á la categoría de Basílica romana.

Ha efectuado la coronacion, por expreso encargo de Su Santidad, el Emo. Cardenal Benavides, Arzobispo de Zaragoza, concurriendo al acto los Prelados de Tarragona, Barcelona, Gerona, Lérida y Urgel, y numerosísimo concurso de fieles de todo el Principado.

La devocion de Nuestra Señora de Montserrat parece tomar de día en día nuevo impulso, como si los católicos, víctimas de las asechanzas de la impiedad revolucionaria, fuesen á buscar en el regazo de su Madre la proteccion y consuelo que necesitan.

El santuario de Montserrat, por su situacion en el seno de tan maravillosa montaña, por su remota antigüedad y por sus innumerables milagros, es uno de los que más honran la fe de los españoles. Por eso, sin duda, se ensañó contra él la impiedad francesa, reduciéndolo á escombros, que todavía yacen por el suelo. ¿No es ya hora de que se levanten? ¿Cuándo volverá á recobrar el insigne monasterio sus grandiosas proporciones y sus artísticas fábricas antiguas, dejando de ser un monton de ruinas, que acusan nuestra ruindad y tibieza?

El nuevo impulso que toma la devocion de los catalanes hacia el sagrado hogar de sus glorias, hace esperar que el famoso monasterio vuelva pronto á ser lo que fué, engrandecido con todos sus monumentos restaurados y hermoseedo con las galas de una nueva y espléndida juventud.

La prensa europea, dando de manos á las infinitas cuestiones que embargan la atencion de los Gobiernos, dedica estos días toda su atencion á un

hecho al parecer insignificante; al nombramiento del señor Schlosen para ministro plenipotenciario del Gobierno alemán cerca de la Santa Sede.

¿Por qué un simple nombramiento diplomático excita con tanto calor los ánimos de los publicistas, arrancando gritos de rabia de la prensa revolucionaria de Europa?

Porque al traves de las credenciales del señor Schlosen descubren los enemigos de la Iglesia la mano de la Providencia divina; la cual, para salvar á la nave de San Pedro de las olas que la combaten busca ayuda en donde ménos podía esperarse, confiando tal vez á un Gobierno protestante su defensa contra la culpable indiferencia de los Gobiernos católicos.

Este nombramiento significa la reconciliacion del Gobierno prusiano con la Iglesia católica, objeto hasta hoy de sus antipatías y persecuciones; reconciliacion que devolverá la paz á los católicos alemanes, sometidos desde hace algunos años á la tiranía cesárea de las famosas *leyes de Mayo*.

El príncipe de Bismarck, que hace poco tiempo llamaba á su palacio de Varzin al jefe de los revolucionarios prusianos para granjearse su apoyo, entregándole como prenda la libertad de la Iglesia, llama hoy al Rdo. Obispo de Tréveris, Monseñor Korum, para ofrecerle la derogacion de las leyes impías, é impetrar las simpatías de los católicos en favor de las instituciones nacionales amenazadas por el socialismo. ¡Admirable Providencia de Dios!

Este hecho no es nuevo en la historia, se viene repitiendo hace diez y nueve siglos; y, sin embargo, aún hay ciegos que no quieren verlo, sordos que no quieren oírlo, y Gobiernos católicos que llamándose tales, transigen y pactan con la impiedad desenmascarada.

Lo que aumenta la importancia del nombramiento del Sr. Schlosen es el estado de Roma y el inminente evento de que Su Sanidad se vea obligado á abandonar el Vaticano.

Inglaterra, Gobierno protestante, le ofrece un asilo en Malta; Alemania, también protestante, le pone una guardia, ¿pueden repetirse con más oportunidad las palabras del Espíritu Santo: «Nos vendrá la salud de manos de nuestros enemigos.»

V. P. NULEMA.

(De *La Ilustracion Católica*.)

Montserrat 17 Setiembre.

La falta de tiempo obligame á escribir también la presente casi en forma de telegrama. Ayer organizóse á las cuatro y media una larguísima procesion, formada por casi todos los peregrinos. Abrían la marcha primero las mujeres, luego los hombres, despues los sacerdotes, la imagen de la Virgen llevada en andas, presidiendo nuestro Excmo. Prelado. La procesion se dirigió á la capilla de San Miguel, y al regreso había ya anochecido y formaba un espectáculo bellísimo y pintoresco el número tan extraordinario de velas encendidas que en dos filas serpenteaban por aquellos caminos.

Su entrada en la basílica excede á toda ponderacion. Los manresanos saludaron á la Virgen con una de sus mejores y características *tronadas*. La música de Solsona tocaba la *Marcha real*; iluminaban la plaza y claustro fuegos de bengala y los peregrinos estaban formados en filas al paso de nuestra Santísima Patrona. El presbiterio lleno de banderas y estandartes. Se dieron las más calurosas y espontáneas aclamaciones que jamás haya oído, y eso que he presenciado ovaciones de todos géneros, pero como la de ayer poquísimas. El señor Obispo, muy conmovido, deseó hablar y dijo tan sólo pocas palabras que tuvieron eco profundísimo en todos nosotros.

Dieron despues su pastoral bendicion, acabando todo con el Rosario y Salve cantados por los monjes y escolanía.

Antes de la procesion se levantaron muchos globos, algunos de ellos de gran tamaño; los fuegos

artificiales de Manresa, en gran número, y los costeados por la Juventud Católica de Barcelona, agradaron mucho á todos.

La música de Solsona dió á las diez una serenata al Sr. Obispo, cantando sus coros notables piezas con perfecto ajuste y afinación.

El fuego Arbós, encendido en San Miguel, fué extraordinariamente aplaudido.

El acta de entrega del cetro, está autorizada por el notario Sr. Calaff de Manresa; la firman el Sr. Obispo, el P. Abad del Monasterio, los presidentes y delegados de las respectivas academias de Cataluña, entre los que hay los distinguidos jurisconsultos Sres. D. Ramon Foguet y D. Ignacio Simon, presidentes de las de Tortosa y Lérida, los representantes de la prensa católica y como testigos D. Leandro de Mella, D. Francisco de Sagarra, D. Francisco Muns y D. Narciso Pascual de Bonarull.

El regreso, dentro de poco, á la una. El viaje se hace por el tren que pasa por Monistrol á las seis tarde.

No lo recuerdo bien; pero me parece que ayer dejé de consignar que se había recibido un telegrama de Su Santidad bendiciendo á la Juventud catalana. El telegrama se leyó despues de la misa solemne, siendo acogido con grandísimas demostraciones de adhesión al Papa. El telegrama dice así:

«Sr. D. Luis de Cuenca, Presidente de la Juventud católica de Barcelona. Su Santidad ha recibido con verdadera satisfacción los sentimientos de filial afecto é inalterable adhesión de esa Juventud católica catalana y demas católicos reunidos en la peregrinación al santuario de la Virgen de Montserrat y con paternal afecto envía á todos la apostólica bendición.—L. Cardenal Jacobini.»

Nuestro venerable Prelado, acto continuo dió en nombre del Papa á toda la concurrencia la bendición papal.—Un Peregrino.

#### MADRID 19 DE SETIEMBRE.

Es sumamente curioso el siguiente episodio ocurrido á S. M. el Rey en su excursión á Suances que refiere el *Aviso de Santander*:

«Como el tiempo estaba lluvioso, la Reina y las infantas, excepto una, desistieron de ir á aquel punto y se quedaron en Santander con la señora del señor Barreda.

Despues de ver la playa de Suances, ya de noche, el Rey regresaba de su expedición; pero la lluvia arreciaba tanto que hubo necesidad de disponer un carro con toldo, únicos elementos de locomoción con que en aquel momento se contaba, para que el Rey é infanta y el Sr. Barreda pudieran pasar tan malos caminos.

Los generales Terreros y Echagüe iban á los lados del vehículo en dos caballos que se les había podido proporcionar.

Llegaron al pueblo de Cortiguera y la lluvia se hacía insoportable, tanto que todos iban calados de agua.

Al ver esto, el Rey manifestó deseos de mandar por delante un propio para que su señora y la del Sr. Barreda supieran que caminaban sin novedad.

En efecto, llegan á su establo, piden papel y pluma, les dan una cuartilla y una jicara que hacía las veces de tintero, por haber perdido el asa, y ponen una nota cada uno para sus señoras.

Se meten en el carro y ven á un aldeano.

—Oiga V., le dicen, es preciso que vaya á Santillana á llevar estos papeles.

El individuo en cuestión, que no conocía al Rey, porque iba vestido de paisano, se negó á ello, haciéndolo de tal modo que el Sr. Barreda tuvo que decir:

Te lo mando en nombre de S. M. el Rey, que es este señor.

—¿Quién es el Rey, éste, éste es el Rey? decía el aldeano, á otro perro con ese hueso.

El Sr. Barreda hizo supremos esfuerzos para convencer al receloso aldeano de que el Rey era el que iba en el carro.

Pero el hombre siguió despachándose á su gusto diciendo:

—Por V. lo haré D. Leopoldo; pero á este señor no le conozco.

Léjos de disgustar al Rey lo sucedido le excitó la hilaridad de tal modo, y le cayó tan en gracia, que por la noche fué este episodio el tema de su conversación.

Llegaron á Santillana, y tanto S. M. como la infanta, que no quiso subir al carro é hizo el viaje á pie, con alpargatas que adquirió en el camino, tuvieron que mudarse hasta la camisa en casa del señor Barreda, donde ademas cenaron.

La infanta se puso en tal manera, que hubo necesidad de romperle las medias para sacárselas.

Al despedirse la familia Real de la del Sr. Barreda, para ir á Comillas, el Rey le dijo:

—Hombre; ya que ha sido V. tan amable, don

Leopoldo, que me ha dado ropas y cena ¿me hace el favor de prestar cinco duros para continuar mi viaje á Comillas?

El Rey, por lo visto, á pesar de las penalidades de la expedición, no se mostraba arrepentido de haberla llevado á cabo.

— Proyectos que atribuye el *Progreso* al señor Camacho:

Presentar unos presupuestos verdad.

Rebajar el descuento de las clases activas y pasivas.

Reducir el tipo de la contribución territorial en cantidad no despreciable.

Elevar el producto de la renta de Aduanas por la aplicación de la reforma arancelaria.

Reformar el impuesto de cédulas personales convirtiéndolo en una verdadera capitación.

Hacer importantes reformas en la renta de tabacos, que se asegura aumentará considerablemente.

Crear una nueva clase de intendentes ó autoridades meramente administrativas, que ajenas al movimiento político sólo cuiden de fomentar é impulsar la renta y acertada administración.

Y exponer los proyectos de conversión y unificación de la deuda.

Hay algo más de lo que indica el diario democrático y no todo lo que se dice es exacto.

Las noticias relativas á proyectos de Hacienda hay que recibirlas á beneficio de inventario.

## CORREO DE AYER.

Madrid 19 de Setiembre.

Cuando oía anoche encarecer al señor Sagasta la necesidad de permanecer unidos como un sólo hombre á los liberales dinásticos, parecíame escuchar la voz siempre elocuente del señor Cánovas del Castillo en las postrimerías del período de su gobierno. También este ilustre hombre público recomendaba calma, prudencia y unión para realizar los fines patrióticos que estaba llamado á cumplir el partido liberal conservador cuando reunió la última vez á la mayoría de su partido en los salones y con el mismo motivo que congregó anoche el señor Sagasta á sus amigos.

Aquellos consejos tendían á impedir las disgregaciones que se insinuaba en el seno de la mayoría y que bien pronto presentáronse con desnudez, y mirando sosegadamente los cimientos del poder acabaron con él. ¿Responden á los mismos temores las declaraciones del señor Sagasta? ¿Quién lo duda?

Pero el señor Sagasta fué más explícito en este sentido, puesto que el señor Cánovas no se atrevió á escomulgar á los que contrariaban sus propósitos separándose de la línea trazada por él. No lanzó frases como las dichas anoche por el señor Sagasta que debieron producir doloroso efecto en tres ó cuatro de los que le escuchaban: *Insensato sería el que tratara de perturbar la marcha majestuosa de los poderes públicos.*

Todas las miradas fijáronse indiscretamente en los señores Romero Ortiz, Navarro Rodrigo, Balaguer y algun otro. Hubo un momento de espectáculo y un movimiento del señor Romero Ortiz hizo suponer que abandonaba el salón, mas en aquel instante empezaba el señor Sagasta á exponer su programa, y el clamoreo sordo cesó subitamente.

«Nuestro programa, todo el mundo lo sabe: está condensado en dos palabras. Consiste en realizar honradamente en el poder cuantos compromisos contrajimos en la oposición. Lo que en política, administración y hacienda, lo que relativamente á los intereses morales y materiales defendimos y proclamamos en la oposición, eso es lo que hoy honradamente ratificaremos desde el poder, esto es lo que hoy honradamente tratamos de realizar.»

Todo el mundo lo sabe, ha dicho el señor Sagasta. Con harto sentimiento mio he venido en conocimiento de que no vivo en el mundo porque yo no lo sé, no obstante de estar dedicado muchos años á la política.

No creo tampoco que lo sepan los que aplaudieron aquel período del discurso, porque habiendo defendido cosas opuestas no saben cuáles son las que el gobierno acepta.

El Sr. Balaguer ha defendido en política que la forma de gobierno es lo de ménos con tal de que la libertad esté garantida y el Sr. Sagasta ofrece retirarse si las impacencias de los que quieren más libertad de la que él entiende debe darse pudieran lastimar en lo más leve al poder regulador.

En cuestiones económicas el Sr. Balaguer ha sido siempre el campeón de la industria nacional y el mantenedor del proteccionismo, y el Sr. Sagasta ha defendido como los Sres. Camacho, Albareda y otros soluciones libre-cambistas.

Y si esto sucede tratándose de hombres de un mismo partido, ¿qué no puede esperarse de la disparidad de miras y propósitos entre constitucionales y centralistas?

Fundimos en un mismo partido por conveniencias del momento, ¿dieron algun programa los coligados haciéndose mutuas concesiones para venir á un acuerdo? ¿Cuál es el pacto, como diría Pi?

No hay programa. Esta es la verdad, como lo es también que los constitucionales subieron al poder cuando ménos lo esperaban y solo por un acto de la prerrogativa régia.

El discurso del señor Posada es digno de meditar y de que el escarpelo de la crítica saque el partido que sus declaraciones prometen.

Hé aquí una que vale un tesoro.

«Las mayorías descansan en el presidente del Consejo de ministros, que es su director, ó en los ministros que le suceden en los casos particulares, y muchas veces no tienen que examinar si lo que se le propone es bueno ó malo, si no ver si al gobierno le conviene en aquellas circunstancias ó no le conviene: porque hay que tener en cuenta que en los Parlamentos se mira el fin y no los medios.»

Esto ha dicho el presidente del Consejo de Estado; el hombre que elevado á la presidencia del Congreso por una mayoría compacta y unida la abandonó inconsiderablemente marcando una disidencia en el partido, disidencia que fué aumentando, con la deserción de hombres importantes de la mayoría, las oposiciones que despues fundiéronse para derribar al gabinete Cánovas.

Esta noche se verificará la reunion de los senadores. El señor marques de la Habana ha tenido hoy la honra de haber sido recibido por S. M. el Rey, á quien ha dado las gracias por haberle nombrado presidente de la alta Cámara.

También ha visto y conferenciado el general Concha con el presidente del Consejo, con quien se ha puesto de acuerdo sobre los puntos más esenciales del discurso de gracias que ha de pronunciar esta noche.

Ya es un hecho la dimisión del señor D. Manuel Silvela del cargo de comisario régio de la Exposición hispano-ultramarina. Ayer estuvo en palacio dicho distinguido hombre público y declinó ante el Rey tal honor aduciendo las razones de peso que le obligaban á ello, razones que S. M. estimó aceptables.

Puede darse, pues, si no por muerto el proyecto de esposición por gravemente herido.

Los liberales conservadores se han reunido hoy bajo la presidencia del señor Romero Robledo en el Congreso y han acordado votar en blanco la presidencia y con las oposiciones los demás cargos, siempre que se les dé participación en las candidaturas.

No hice mal en suponer que el Sr. Romero Ortiz cedería en la cuestión presidencial.

El Sr. Salmeron, segun los datos recibidos eu Gobernacion, es diputado, y segun los del Congreso le faltan algunos votos.

Hoy ha firmado S. M. el Rey el decreto concediendo la grandeza de España, unida á su título, al conde de Balmaseda.

El grupo democrático dinástico espera al Sr. Becerra para tomar acuerdos.

Los posibilistas no se reunirán por ahora.

En la Bolsa ha habido hoy grandes oscilaciones. —Z.

Paris 18 de setiembre.

Se lee en el *Journal officiel*:

«Se acerca el término de la estación de los calores en Argelia y Túnez. Las primeras lluvias y la baja de la temperatura permitirán pronto á nuestras tropas tomar en todos los puntos una vigorosa iniciativa. No carecerá por lo tanto de interes examinar cuál es exactamente, en el instante en que pueden emprenderse ya serias operaciones militares, la situación militar en las tres provincias de Argel y en la Regencia.

En la provincia de Oran, Bou-Amema, despues de su derrota de FrenDAH, ha tenido que refugiarse en el Tafilet, al sud del chott del Tigris. Su retirada ha desalentado las esperanzas de sus partidarios, y no solo no se ha notado ninguna deserción en las tribus fieles, sino que se han solicitado muchos indultos. Por lo demás, se han tomado disposiciones para afianzar la seguridad en el sudoeste.

En la provincia de Argel hay tranquilidad y en la Constantina han sido devastados varios bosques por grandes incendios, los cuales ocurren en épocas determinadas todos los años en mayor ó menor escala, de modo que no pueden considerarse como signos precursoros de una insurrección. Tampoco debe atribuirse grande importancia á los saqueos de las tribus entre sí que ha habido ó haya en la frontera tunecina. Estos hechos, que son efecto de las costumbres de los pueblos semi-nómadas de esa region, han ocurrido en todos tiempos, y á reprimirlos se dispone ahora la columna de Tebessa, que va á ser considerablemente reforzada.

— Algunos periódicos alemanes pretenden que Gambetta es judío. Se fundan en esta breve historia genealógica.

El padre del presidente de la Cámara era, según los periódicos mencionados, mercader ambulante en Stuttgart, y luego en Bonn. Era isrealita y se llamaba Comber. Algunos reveses de fortuna le obligaron á marchar á Italia donde cambió de nombre adoptando el de Gambetta. Ya en el nuevo apelativo bautizó á su hijo Leon Miguel, hoy tan conocido.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Paris 19.—Ha habido un descarrilamiento en la línea de Saint-Coutras, resultando heridas unas cuarenta personas, entre ellas veinte soldados.

Aden 20.—En la semana última murieron 50 de los 78 atacados de cólera morbo.

Madrid 20.—El Mensaje régio empieza por congratularse el Rey de hallarse ante una representación nacional donde todos los principios y todos los intereses la tienen y por aplaudir el fallo favorable que sobre la marcha política iniciada en 8 de Febrero acaba de pronunciar el país. «Deseo, ha dicho, que todos los partidos alternen pacíficamente en el poder haciendo prevalecer sus doctrinas, y anhelo vivamente ver aseguradas las libertades conquistadas á costa de innumerables sacrificios.» Complácese luego S. M. en manifestar que las relaciones con todos los estados de Europa y de América continúan inspirándose en una cordial amistad recíproca; añade que las relaciones con el Vaticano son cordiales y afectuosas y felicítase del satisfactorio resultado obtenido en las negociaciones con Francia sobre los atropellos de Oran. Son también, ha dicho, objeto preferente de mi atención los tratados de comercio con varias repúblicas americanas y otros para los cuales se siguen negociaciones con varios Estados de Europa.

Ocupase luego el Mensaje de la necesaria reforma que exige la legislación patria á causa de los grandes adelantos realizados por España en el presente siglo; trata de la reforma de la organización del ejército, reconocida por la experiencia, y manifiesta que el Gobierno propondrá la reforma de la ley de Agosto de 1878 sobre las bases del reemplazo, al objeto de mejorar la actual organización de la fuerza pública en cuanto lo permitan los recursos de la Hacienda, elevando al ejército á la altura de la misión que le está encomendada. Ocupándose del estado de la marina, reconoce la necesidad de elevarla al puesto que reclaman su grandeza y sus tradiciones. Respecto á la Hacienda, dice que el Gobierno ha cuidado con solícito afán de mejorarla y tan pronto se constituya el Congreso se propondrán las medidas necesarias para salvar la situación legal del presupuesto y para obtener desde luego una segura nivelación del mismo, á cuyo efecto se someterán á la deliberación del Parlamento los proyectos necesarios para modificar la organización administrativa, estableciendo nuevas bases de los tributos y para acrecentar los ingresos haciendo equitativa la distribución de las cargas y suprimiendo las trabas que dificultan el tráfico y reformando las rentas en los términos que reclaman los intereses generales del país.

El gobierno os presentará un proyecto encaminado á unificar las deudas amortizables á tipo fijo y otras que por su escasa importancia conviene cancelar desde luego. Por este medio que la mejora del crédito facilita, se conseguirá la nivelación del presupuesto, pudiendo llegarse á ella por medio de negociaciones con los acreedores por la Deuda del Estado conforme á lo previsto en la ley de 27 de Julio de 1876, en situación favorable á obtener transacciones convenientes para todos. Con objeto de que el rigorismo de la ley no se oponga á las aspiraciones de los acreedores, el Gobierno pedirá autorización para tratar desde luego si lo creyere conveniente.

Ocupándose el Mensaje de los municipios, ofrece la reforma de las leyes para reconstituirse su situación económica, cuya falta de armonía imposibilita la satisfacción de las legítimas aspiraciones locales. Respecto á instrucción y obras públicas y agricultura, presentará el gobierno oportunamente proyectos de reforma. Inspirándose en el principio de asimilación política de Ultramar, propondrá soluciones que armonicen las relaciones comerciales de la Península y las Colonias. Congratúlase de la nueva era de prosperidad abierta en Filipinas con el desestanco del tabaco que pone término á una odiosa servidumbre, y termina el Mensaje recomendando especial preferencia para todas las cuestiones que fomentan los intereses materiales de la nación, propendá á mejorar el estado social del pueblo, consolidando su asiento sobre principios de justicia, derecho y equidad y fundando una legalidad que respeten todos los partidos, cuyas ventajas alcancen también á todos, labrando la felicidad de la patria que es, ha dicho, mi propia felicidad, pues como Rey de España, no distingo en los españoles ni amigos ni adversarios. (Grandes y prolongados aplausos.)

## CORREO DE HOY.

Madrid 20 de setiembre.

Con las solemnidades de costumbre se ha verificado hoy la apertura de las Cortes. A las dos de la tarde anunciaba el estampido del cañon que Sus Majestades y Altezas salían de Palacio, y á las dos y media entraban en el del Senado precedidos de las comisiones nombradas por ambos cuerpos colegisladores para recibir á las personas Reales. El señor marques de la Habana, por razon de su edad y de su cargo, presidía la mesa, y ocupado el trono por S. M. mandó sentar á los señores diputados y senadores, dando lectura al discurso que está ya siendo objeto de los comentarios de todo el mundo, renunciando yo á dar idea de él porque sin duda verá íntegro la luz pública en las columnas de ese periódico al mismo tiempo que esa carta; por lo que me limitaré á decir que es bastante extenso, que su tono y carácter general son como ahora se dice muy gubernamentales, condenándose repetida é insistentemente los medios violentos y recomendando el proceder lento de las reformas para la mejora de los diversos ramos de la administración, encareciéndose además mucho la necesidad de dar preferente atención á los adelantos de la vida material y económica de la nación.

Dos párrafos eran esperados con marcadísimo interes: el relativo á nuestras relaciones con Francia y el que á la cuestion de Hacienda se refiere. Como en el discurso puede verse, respecto al primero de estos asuntos se dan por definitivamente resueltas las cuestiones pendientes, aunque como es natural no se espresan los términos y condiciones en que lo hayan sido, lo cual resultará de los documentos que si no por iniciativa propia presentará el gobierno á petición de algunos diputados y senadores; y como el interes de este asunto es hoy más vivo que nunca por razon de las diversas y aún contradictorias noticias que acerca del arreglo publican los periódicos franceses y los de esta corte, bueno será aguardar el resultado del exámen documentado de las negociaciones y terminadas ya felizmente segun se asegura en el discurso de la Corona.

Por lo que á la Hacienda se refiere, el programa del gobierno es tan vasto que abarca todo su contenido, pues las reformas que se prometen se refieren á los impuestos, á la organización administrativa y por último á la deuda pública, si bien respecto de esta última sólo se dice que se procederá á la unificación de las *amortizables*. Y es claro que también á su conversión, y por lo que toca á la del Estado, especialmente á la consolidada, se pide autorización para tratar con los acreedores. Alguna frase respecto del déficit dará sin duda ocasion á impugnaciones enérgicas por parte de los últimos ministros de Hacienda.

Concluiré diciendo que la ceremonia ha estado muy concurrida, que ha asistido á ella de frac el señor Cánovas, acompañado del señor Silvela, y que al terminar la lectura han sido calurosa y repetidamente vitoreados los Reyes y las Infantas.—A

— El duque de Fernan-Núñez tuvo nueva conferencia esta mañana en el ministerio de Negocios extranjeros, terminando satisfactoriamente las negociaciones, que se publicarán dentro de 15 á 20 días. Nuestro embajador saldrá en breve para su castillo de Dawes.

— En la subasta ordinaria de títulos de 3 por 100, celebrada ayer tarde en la Deuda, se han admitido proposiciones á los cambios de 26'43 á 27'67 y en la extraordinaria á 26'57.

— La cuarta vice-presidencia del Congreso puede considerarse seguro que la obtendrá el señor Moret. Los posibilistas le votarán también. En un día próximo se acordará la protesta del juramento que ha de hacer aquella minoría, sin necesidad de reunion previa ni especial.

— Nuestro representante en Lisboa, señor Valera, estuvo ayer á presentarse al Rey don Luis para manifestarle que el ferro-carril del Tajo se hallaba en disposición de ser inaugurado y que el gobierno español deseaba saber si S. M. va á Cáceres ó piensa venir con la Reina Pia á Madrid, El Rey dijo al ministro de España que el juéves contestaría.

— En el ministerio de Estado se ha recibido aviso oficial de la próxima llegada á esta corte, del embajador de Turquía en Paris, encargado de entregar personalmente al Rey D. Alfonso las insignias de la orden que el Sultán de Turquía le ha conferido recientemente.

— En telegrama dirigido al gobernador de Madrid se da cuenta de que las reclusas de la casa-galera de Alcalá se amotinaron contra las hermanas de la Caridad que hacen servicio en aquel establecimiento.

La intervencion de las autoridades dominó el tumulto.

— Anoche, despues de la junta de los senadores de la mayoría en el palacio de la Presidencia, se reunieron en Consejo los ministros para ocuparse de al-

gunos asuntos de gobierno y de los preliminares relativos al solemne acto de la apertura de las Cortes.

Decíase que en dicho consejo se habian corregido las pruebas del discurso de la Corona; añadiendo algunos, que se creían bien informados, que se habian hecho algunas variantes en el documento, pero sin que le afectarán gran cosa.

Otros sostenían, por el contrario, que no se habian hecho tales correcciones ni se habian visto tales pruebas, si bien se ocuparon ligeramente del discurso de que hacemos mérito,

Deliberóse sobre cuestiones de Hacienda, esponiendo algunos de sus proyectos el señor Camacho, quien presentó á la aprobacion de sus compañeros dos expedientes de Hacienda.

Como es consiguiente, tratóse de las incidencias que pueden ocurrir en las primeras sesiones; del tiempo que se necesitará para constituirse el Congreso; del número de diputados que constituirá cada grupo de oposicion; de los turnos de la discusion del Mensaje y de otros particulares que se deben tener presentes para la marcha regular del sistema parlamentario.

No se tomaron acuerdos de importancia.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 20.—En el choque ocurrido en el kilómetro 4 de la vía de Alicante entre Getafe y Madrid de un tren de recreo y otro de mercancías, ha resultado un muerto, seis heridos graves y cuarenta leves.

Paris 20.—Los ministros del gabinete de los Estados-Unidos han teleografiado al vicepresidente M. Arthur anunciándole la muerte de M. Garfield, y aconsejándole que preste juramento como presidente de la república y vaya inmediatamente á Longbranch.

Nueva York 20.—M. Arthur prestó anoche juramento como presidente.

La noticia de la muerte de M. Garfield ha causado grande emocion en todas las ciudades.

M. Garfield falleció á las 10 y 50 minutos.

Madrid 21.—La *Gaceta* publica varios nombramientos militares y una Real orden habilitando la aduana de Carril para importar toda clase de tejidos.

Bolsin: interior. 26-90 dinero. Se han hecho muchas operaciones. Hay tendencia al alza.

El Senado ha nombrado al señor Fernandez de la Hoz presidente de la comision de actas.

Mañana recibirá S. M. el Rey á los representantes de Italia y Rusia.

Los demócratas continuarán tratando en el Congreso la cuestion de juramento.

## GACETILLA LOCAL.

## UNA GACETILLA ÉPICA, EN OCHO CANTOS.

## CANTO PRIMERO.

Con música y tambor, Salvas y Diana  
Nace á la luz.... el sol de la mañana.  
El sobresalto no ha durado mucho....  
El palmesano en cama es muy machucho,  
Si el ruido le sorprende amodorrado,  
Se vuelve sin bullir del otro lado—  
—¡Prima feria!—la gente bulliciosa  
Forasteros los más, de sí ociosa,  
Exclamó, y á la música hencia coro  
Y la gente se vá donde vá el moro.  
—¡El Real! el real.... el pueblo exclama  
¡El real nos promete el Gran Programa!  
—El Real por ahora está callando  
Que lo estan con fatigas enjaulando.  
La funcion de este día irá con creces  
Hay una misa que oirán ingleses...!

—Que dijiste Bruno?—Pues á la misa de los ingleses se agolpa todo el mundo, cual si fuera á ver á los moros que se esperaban del centro del Africa, y se hubieran convertido de repente al catolicismo. Esta parte no anunciada en el programa, fué sin duda, la que escitó más la curiosidad general.—La fiesta religiosa celebrada en la Catedral en honra de los santos mallorquines, y á quienes se dedican las Férias y Fiestas, pasó casi desapercibida. El besamanos en el Real Castillo, que por ser primer cumple años de la serenísima princesa de Asturias, en él se celebraba, fué lo más lucido de la funcion de la mañana.—El Real estaba caliente, muy caliente, y en las tres tiendas de juguetes en él establecidas, previendo el incremento que tomaría la feria en aquel sitio, no se conformaron con el pomposo título que la Junta le endosó, sino que yendo más allá su ambicion, sus dueños empezaron á pregonar—al real y medio—al real y medio!—y como nunca falta la emulacion, y competencia, llegóse á bajar, á bajar, que se redujo á cuartillo y por esta razon muchos palmesanos y concurrentes no le llamaron en adelante el Real, sino el cuartillo.

Tres barracas copiadas de verbena,  
Con otra de aguachirle por comparsa,  
Una de libros hasta el tope llena  
Y un Panorama completó la farsa:  
Ah! se me olvidaba, Palmesauas,  
Que hubo también buñuelos y avellanas.

—Pero en cambio el mercado pecuario, situado en el campo d'en Serralta, se perdía de vista— *Diez y siete lechonas* fueron á tomar plaza—y al verse tan solas y espantadas, hechas el blanco de los curiosos miles de rayos del Sol que les acariciaban los lomos, sin poder evadirse de su atrevimiento, pues la Junta fué en este punto asaz impolítica no pensando siquiera en un sotechado para esas damas, se largaron á las pocas horas llenas de espanto, dejando este buen ejemplo de rubor lechonil á las pollas y demas ganado que se presentara á la Feria á ser objeto y blanco de las miradas y burlas de la gente ociosa.

Fué leccion tan acertada  
Y de fuerza tan cabal  
Que no entró otro animal  
En toda nuestra feriado  
D'en Serralta en el corral.

—Pero vino la tarde—tarde de Corrida.... y aguada! Los payeses que habían acudido en tropel á esta fiesta nacional, y tomado billete de ida y vuelta del ferro-carril, para economizar lo que el de entrada á los toros había aumentado (porque entre parentesis, la empresa del ferro-carril se hizo el sueco á las indicaciones de la prensa entusiasta, que la escitaba á rebajas de precios en los viajes extraordinarios) digo que los payeses

Como vieran aguada la corrida  
Y era preciso el esperar mañana  
Y aquí un ingles y allá otro mal vendida  
En dar la entrada del toril se afana,  
Reniegan á la vez de su venida  
De la Feria y del Real y su Campana,  
Sólo algunos quedaron con sosiego  
Para ver del Real el grande fuego.

Pero la lluvia tambien aguó los fuegos y la gente que desalada corría al Real á contemplar curiosa la gran iluminacion de *setecientas luces de gas* en un campo abierto como el de la Pursiana, en una noche oscura como boca de lobo, se quedó tan fría, tan fría....

Que entre tumbos, traspiés y pisotones  
Y otros que allá en el *Puente* dan de bruces  
Con un piso aparejado á sabañones  
Contemplan una Feria que es de.... luces!

—Música!—Cá!—Siuladisa!—  
—Canaris! á sa verdisa!  
—Un pich he vengut  
Y oli mi ha caigut!—

—Jesus, quint fret!—Café y rom!—  
—Vive se Junte....!—A poch poch!—  
—Tutom diu....—Mestre Colom,  
No es axó es vostro lloch!

TORIBIO.



Víctima de la fuerte contusion de que ya tienen noticia nuestros lectores, despues de recibidos devotamente los sacramentos de la Eucaristía y Extremauncion, murió en el ósculo del Señor á las diez y media de anoche nuestro buen amigo el Reverendo D. Antonio Sastre, Trinitario exclaustro y Cura Pároco de Inca.

Al notificar la sentida muerte de este virtuoso sacerdote que, por sus vastos conocimientos científicos y cariñosa afabilidad se había captado las simpatías de cuantos le trataron durante los largos años que ejerciera el cargo de Rector así en Inca como en Santañy, no podemos ménos de manifestar á su afligida familia, cuya muerte les habrá dejado inmenso vacío, que mezclamos nuestro dolor con su profunda pena, y que le tendremos presente en nuestras oraciones.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ántes de ausentarse del pueblo de Sineu administró el Santo Sacramento de la Confirmacion á un considerable número de niños de ambos sexos.

Al salir la tarde del día 19 para regresar á esta capital, un numeroso gentio, las autoridades y el clero de dicho pueblo pasaron á despedirle, en medio de un repique de campanas y notándose en todos un regocijo indescriptible por la honra que aquella poblacion acaba de tener con la visita del ilustre Prelado.

Los católicos moradores de Sineu conservarán

por mucho tiempo un imperecedero recuerdo de los solemnes actos religiosos que vieron celebrar el domingo último en la parroquial iglesia con motivo de la restauracion y ensanche de aquella casa de Dios y morada de oracion.

He aquí los días en que los Alcaldes de los pueblos de esta provincia deben verificar la entrega de los mozos que les ha correspondido á fin de que ingresen en la Caja de reclutas:

Día 1.º de Octubre: Selva, Son Servera, Llubí, Capdepera, María, Fornalutx, y Escorca.

Día 3: Felanitx, Lloseta, y Sta. María.

Día 4: Santañy, Esporlas, Buñola, Montuiri, Sta. Eugenia, Estallenchs, y Deyá.

Día 5: Manacor y Marratxí.

Días 6 y 7: La Ciudad y pueblos de Ibiza.

Día 8: Sóller, Campos, Establiments y Calviá.

Día 10: La Puebla, Sta. Margarita, Muro y Alcudia.

Día 11: Inca Campanet, Sansellas, Costix y Bújer.

Día 12: Pollensa, Petra y S. Juan.

Día 13: Artá, Algaida, Sineu, y Valldemosa.

Días 14 y 15: La Ciudad y pueblos de la Isla de Menorca.

Día 17: Alaró, Binisalem, Puigpuñent, y Villafrañca.

Día 18: Llullmayor, Porreras, Andraitx y Bañalbufar.

Día 19: La Ciudad y término de Palma.

Mañana será fiesta nacional con motivo de los días de S. A. la princesa de Asturias D.<sup>a</sup> María de las Mercedes.

En la mañana del día 19, y en aguas de Menorca, ha sido apresado por la escampavía *Santiago* un falucho contrabandista con quince bultos de tabaco, sin reos.

Reparadas las averias que sufrió el vapor *Jaimé II* al salir anteayer de este puerto, emprendió ayer otra vez el viaje para Argel.

Para el bienio de 1881 á 1883 han sido nombrados Jueces municipales suplentes de los distritos de Palma, los Sres. D. José Muntaner por el de la Catedral, y D. Bruno Estarás por el de la Lonja.

Por fin, en beneficio del pudor y de la moral, ha desaparecido ya el caseron que se había construido provisionalmente en la plaza del Mercado, donde por espacio de largo tiempo se han exhibido unas serpientes domesticadas y unas mujeres colosales.

Lo celebramos mucho.

Esta noche la música del Regimiento de Filipinas amenizará el paseo del *Parque*.

A las ocho y cuarto de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Palma*, procedente de Barcelona, siendo portador de la correspondencia, 26 pasajeros y cargo.

Esta tarde volverá á zarpar para Barcelona, donde mañana empezarán las ferias y fiestas en celebridad de su excelsa Patrona la Santísima Virgen de las Mercedes.

A continuacion trasladamos lo que dice nuestro colega de Mahon, *El Bien Publico*, correspondiente al día 20, por cuyo contenido podemos conocer alguna de las muchas diligencias que está practicando la autoridad para ver si logra descubrir á los autores del robo de alhajas que se cometió en la noche del domingo último en una casa del Peso de de la Harina, del cual ya tienen noticia nuestros lectores.

Ayer tarde en el Subgobierno de esta isla se recibió un telegrama del señor Gobernador interino de Palma, manifestando que en la noche anterior habían sido robadas un número considerable de alhajas, sospechando si podrian ser embarcadas en el vapor *Menorca*. En su consecuencia tan luego ha llegado hoy este buque, se ha dispuesto lo conveniente para que ningun pasajero saltara á tierra sin haber sufrido ántes un escrupuloso reconocimiento, que han verificado el Inspector de orden público y demas dependientes de dicho ramo, no habiendo sido habidas á pesar de las gestiones practicadas.

Los periódicos de Rio-Janeiro dicen que en la provincia de San Pablo la longevidad llega á su máximun; casi todos los habitantes mueren pasados los cien años; uno de Losena y una mujer de Cateas han muerto á los 130 y 120 respectivamente, y otros dos han pasado ya de los 120, gozando de excelente salud.

Ninguno ha llegado, sin embargo, á la edad de Jonathan Effingham, que falleció el año 1757 en Penrhyn (Inglaterra) á los 144 años.

Este Matusalem sirvió en el ejército ingles bajo

los reinados de Jacobo II, Guillermo el Conquistador, la reina Ana y Jorge I; herido cuatro veces; y vuelto á su país, se dedicó á los trabajos del campo hasta sus últimos años en que unas almas caritativas le proporcionaron medios para retirarse de sus faenas.

El secreto de esta notable longevidad lo explicaba por el cuidado que de su salud había tenido. Jamás había bebido licores; en invierno como en verano se levantaba al amanecer y empezaba á trabajar: tuvo siempre una actividad grande que no le abandonó hasta su muerte; pues en su última semana anduvo hasta diez leguas.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22 á las 5 t.

(Recibido, el 22 á las 10'6 n.)

En el Senado se han presentado dictámenes sobre las actas.

En el Congreso se han hecho protestas referentes á las elecciones.

El Sr. Toreno ha pedido las listas electorales.

Se ha votado la comision de actas.

En el Consejo presidido por S. M. el Rey se han leído los presupuestos.

3 por 100: Interior 26'35.—Exterior, 28'00.—Bonos 103'20.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	26'15
Id. id. fin corriente . . .	26'20
Id. id. fin próximo . . .	26'35
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . .	52'00
2 por 100 amortizable . . .	47'00
Banco de España . . .	445'00
Bonos del Tesoro . . .	103'45
Paris 3 p% interior contado . . .	24'375
Palma 3 p% interior contado . . .	26'10
Barcelona 3 p% interior contado . . .	26'18
Coloniales . . .	100'50
Nortes . . .	137'75
Empréstito de Cuba . . .	102'50
Francias . . .	153'25
Orensés . . .	77'85
Alicantes . . .	116'50

Palma 23 de Setiembre de 1881.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 22.

De Valencia en 1 dia laud San José, de 12 ton., patron Miguel Cunill, con 4 mar. y fruta.

De Cullera en 2 dias pailebot San José, de 49 ton., patron Juan Felani, con 5 mar., arroz y efectos.

De Tarragona en 1 dia polacra goleta Cometa, de 109 ton., cap. D. Bartolomé Juan, con 6 mar. y lastre.

## EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 22.

Para Puerto Colom, jabeque Providencia, de 67 ton., patron Damian Vicens, con 6 mar. y lastre.

## EL VAPOR PALMA

Saldrá de este puerto para el de Barcelona el martes 27 del corriente á las seis de la tarde. Admite carga y pasajeros.

Los precios del pasaje de ida y vuelta, serán los mismos anunciados para el viaje del dia 23, esto es, 1.ª cámara 30 pts. 2.ª cámara 20 pts. y sobre cubierta 10 pesetas.

Se despacha calle de la Marina 32.

## COLEGIO PALMESANO

BAJO LA ADVOCACION DEL BTO. ALONSO

(Calle de Roig 17)

Dirigido por D. Guillermo Villalonga Presbitero y D. Antonio Bisarnez.

Desde el 1.º del próximo Octubre empezarán de nuevo las clases de 2.ª enseñanza, continuando las de Instruccion primaria y de adorno.

Las clases estarán á cargo de los mismos profesores que en el curso anterior.

Se admiten alumnos pensionistas, medio pensionistas, permanentes y externos.

Se ruega á los alumnos de 2.ª enseñanza que deseen estudiar *privadamente* en el Colegio se sirvan manifestarlo ántes del 30 del que rige.

En el Colegio se facilitarán á los padres ó encargados de los alumnos los datos concernientes á las condiciones de admision de estos y demas que puedan interesarles.

TIP.—CATÓLICA BALEAR, FORTUNY 6.